

Note méthodologique

Remarques générales

En analysant les bénéfices présentés dans [l'édition 2023 du "Global 2000" de Forbes](#), qui répertorie les 2 000 plus grandes entreprises publiques au monde, nous avons constaté que 722 entreprises ont réalisé un bénéfice exceptionnel –superprofits- combiné de 1,09 billion de dollars en 2021 et de 1,1 billion de dollars en 2022. Une taxe de 90 % sur ces superprofits pourrait générer 941 milliards de dollars chaque année en 2021 et 2022. Un impôt de 50 % sur les superprofits générerait 523 milliards de dollars chaque année en 2021 et 2022.

- 45 entreprises du **secteur de l'énergie** (compagnies pétrolières et gazières) ont réalisé en moyenne 237 milliards de dollars de superprofits par an en 2021 et 2022.
- 18 entreprises du secteur **alimentaire** ont réalisé en moyenne 14 milliards de dollars de superprofits par an en 2021 et 2022.
- 9 entreprises du **secteur de l'aérospatiale et de la défense** ont réalisé en moyenne 8 milliards de dollars de superprofits par an en 2021 et 2022.
- 28 **sociétés pharmaceutiques** ont réalisé en moyenne 47 milliards de dollars de superprofits par an en 2021 et 2022.
- 28 entreprises **de vente au détail** ont réalisé en moyenne 23 milliards de dollars de bénéfices exceptionnels par an en 2021 et 2022.

Les entreprises de l'échantillon ont vu leur bénéfice total moyen pour 2021-2022 augmenter de 89 % par rapport à leur bénéfice total moyen pour 2017-2020.

Par ailleurs : tous les chiffres sont nominaux, c'est-à-dire qu'ils ne sont pas indexés sur l'inflation.

Méthodologie

Nous définissons les « profits tombés du ciel » comme étant les bénéfices moyens de 2021-2022 qui dépassent de 10 % la moyenne de 2017-2020. Le calcul des bénéfices exceptionnels pour 2021 et 2022 est effectué par rapport aux années précédant l'inflation et l'envolée des bénéfices enregistrés par les entreprises en 2021.

Cette analyse est basée sur la publication Forbes "Global 2000", qui répertorie les 2 000 plus grandes entreprises publiques. La méthodologie utilisée par Forbes pour établir cette liste est disponible [ici](#). Sur les 2 000 entreprises, 1 094 figurent sur la liste Forbes chaque année depuis l'exercice 2017. En éliminant les entreprises qui ont enregistré des pertes en 2021 et 2022, le nombre d'entreprises est passé de 1 094 à 976. Parmi ces entreprises, 722 (74 %) ont réalisé un superprofit. Lorsqu'une entreprise a enregistré une perte moyenne en 2017-2020, elle a été considérée comme nulle, contribuant ainsi à une estimation prudente de l'ampleur des superprofits.

En classant les entreprises du "Global 2000" de Forbes par secteur industriel, nous avons calculé les « profits tombés du ciel » pour chaque secteur.

Tous les chiffres sont nominaux, c'est-à-dire qu'ils ne sont pas indexés sur l'inflation.

Estimation des recettes

Les recettes de l'impôt sur les superprofits sont calculées sur la base d'un taux d'imposition compris entre 50 % et 90 % des superprofits, c'est-à-dire que pour 2021 et 2022, seuls les bénéfices dépassant de 10 % la moyenne des bénéfices de 2017-2020 sont inclus dans l'assiette de l'impôt sur les superprofits.

Les recettes fiscales annuelles totales provenant d'un impôt sur les superprofits de 90 % sur les bénéfices exceptionnels de 2021-2022 ont atteint les 941 milliards de dollars.

Les recettes fiscales concernent les bénéfices mondiaux des entreprises et ne peuvent être attribuées au pays du siège de chaque entreprise. Comme la plupart des sociétés multinationales ne

fournissent actuellement pas de données pays par pays sur leurs bénéfices, il est impossible de présenter des estimations de recettes au niveau des pays.

Salaires et inflation

Oxfam estime que les PDG des entreprises de quatre pays ont bénéficié d'une augmentation de salaire réelle de 9 % en 2022, alors que les salaires des travailleurs ont baissé de 3 %. Un milliard de travailleurs dans 50 pays ont subi une baisse de salaire moyenne de 685 dollars en 2022, soit une perte collective de 746 milliards de dollars en salaires réels par rapport à la situation où les salaires auraient suivi l'inflation. Voir <https://www.oxfam.org/en/press-releases/top-ceos-got-real-term-9-pay-rise-2022-while-workers-worldwide-took-3-pay-cut>

Les milliardaires de l'énergie

Il y a maintenant 96 milliardaires dans le secteur de l'énergie dont la fortune combinée s'élève à près de 432 milliards de dollars (50 milliards de dollars de plus qu'en avril de l'année dernière). Ce chiffre est basé sur la liste Forbes des milliardaires en temps réel à la fin avril 2022 et à la fin mai 2023. <https://www.forbes.com/billionaires/>

Methodology note

Overall findings

Analysing the profit of the Forbes' [2023 edition of the 'Global 2000'](#) which lists the 2.000 largest public companies in the world we found that 722 companies made a combined windfall profit of \$1.09 trillion in 2021 and 1.1 trillion in 2022. A 90% windfall tax on this windfall could generate \$941 billion each year 2021 and 2022. A 50% windfall tax would generate \$523 billion each year 2021 and 2022.

- 45 energy corporation (oil and gas companies) made on average \$237bn a year in windfall profit in 2021 and 2022.
- 18 food and beverage companies made on average \$14bn a year in windfall profits in 2021 and 2022
- 9 Aerospace & defense companies made on average \$8bn a year in windfall profits in 2021 and 2022
- 28 Drugs companies made on average \$47bn a year in windfall profits in 2021 and 2022
- 28 retailers made on average \$23bn a year in windfall profits in 2021 and 2022

The companies in the sample saw their average 2021-2022 total profit increase by 89% compared to their 2017-2020 average total profits.

All numbers are nominal, i.e., not adjusted for inflation.

Methodology

Windfall profits

We define windfall profit as when the 2021-2022 average profit is 10% above the 2017-2020 average. Calculating the windfall profit for both 2021 and 2022 is done relative to the years before inflation and corporate profits took off in 2021.

The analysis is based on the Forbes 'Global 2000' list of the 2.000 largest public companies. The methodology that Forbes use to compile the list is available [here](#). Of the 2000 companies, 1.094 have been present on the Forbes list every year since fiscal year 2017. Eliminating the companies that made a loss in 2021 and 2022 reduced the number of companies from 1.094 to 976. Of those companies, 722 (74%) made a windfall profit. Where a company made an average loss in 2017-2020 this was treated as 0 and thus contributing to making the estimated size of windfall profits conservative.

Categorising the Forbes' 'Global 2000' companies according to industrial sector we calculated windfall profits for individual sectors.

All numbers are nominal, i.e., not adjusted for inflation.

Revenue estimation

Windfall tax revenue is calculated as a tax rate of between 50% to 90% of the windfall profits i.e. for both 2021 and 2022 only the profits 10% above the 2017-2020 average profits are included in the tax base for windfall profits.

Total yearly tax revenue from a 90 percent windfall tax on 2021-2022 windfall profits: \$941 bn. The tax revenue concerns the companies' global profits and cannot be presumed to be allotted to the headquarter country of any the respective companies. As most multinational corporations do not currently provide a country-by-country breakdown of their profits it is not possible to present country level revenue estimates.

Wages and inflation

Oxfam estimates of CEOs across four countries real-term 9 percent pay hike in 2022, while workers' wages fell by 3 percent. One billion workers in 50 countries took an average pay cut of \$685 in 2022, a collective loss of \$746 billion in real wages compared to if wages had kept up with inflation. See <https://www.oxfam.org/en/press-releases/top-ceos-got-real-term-9-pay-rise-2022-while-workers-worldwide-took-3-pay-cut>

Energy billionaires

There are now 96 energy billionaires with a combined wealth of nearly \$432 billion (\$50 billion more than in April last year). This is based on the Forbes real time billionaires list as of end April 2022 and end May 2023 <https://www.forbes.com/billionaires/>